

La Almodaina

DIARIO DE LA MAÑANA.—AVISOS Y NOTICIAS

PUNTO DE ABONO:	
España	1'25
Extranjero (Unión Postal)	2'50
Ultramar	2'50
Número suelto 0,05	

Telegramas

(DE NUESTRO CORRESPONSAL PARTICULAR)

La agitación socialista

Barcelona 21 á las 2'40 m.

Ayer domingo se verificaron en esta ciudad tres distintas reuniones obreras, correspondiendo respectivamente á los gremios de zapateros, carpinteros y albañiles.

Se pronunciaron entusiastas discursos socialistas.

En la primera de estas reuniones ó sea en la de los zapateros, el delegado del Gobernador impidió que se hablase de la huelga del 1.º de Mayo.

Los carpinteros declararon explícitamente que se abstendrían de tomar parte en ella.

Reinó el orden más completo. — *Amanuái.*

(DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR)

Noticias políticas

Madrid 20 á la 1'30 t.

El Ministro de Hacienda prepara una extensa combinación del alto personal del ministerio. Mañana el Sr. García Aliz apoyará una proposición sobre el traslado del asesor del Ministerio de la Guerra.

Los generales

Madrid 20 á la 1'55 t.

El general Sr. Borbón y Castellví ha cesado en el mando de la Brigada del E. del distrito de París.

Se le formará sumaria á causa del comunicado que publicó en *El Movimiento Católico*.

La Carta de D. Joaquín Fiol

Madrid 20 á las 2'30 t.

El Sr. Capdepón ha recibido una carta de D. Joaquín Fiol ex Gobernador de Valencia en que éste manifiesta que el Memorandum que remitió á sus amigos en consulta, lo fué sin autorizar su publicación.

Añade que no responde de lo que no lleve su firma.

Consejo de Ministros

Madrid 20 á la 3 t.

Hoy se celebrará Consejo en la Presidencia. El Ministro de la Gobernación llevará el decreto concerniendo franquicia postal á varios sota-matenes de Cataluña.

También se ultimarán la combinación de Gobernadores y se abordará la cuestión de los presupuestos de Marina.

Más noticias

Madrid 20 á las 3'15 t.

Ayer se leyó en el Congreso el dictámen de la Comisión sobre los presupuestos de Cuba.

Por la noche ocurrió una fuerte colisión entre los mataderos y los dependientes del Resguardo de Consumos, de la cual resultaron ocho heridos graves.

El Infante D. Antonio

Madrid 20 á las 4 t.

Anoche llegó á Madrid el infante D. Antonio.

Ha dicho que como agregado al Regimiento de Húsares de la Princesa en situación de supernumerario sin sueldo pudo ausentarse legalmente sin necesidad de permiso.

Tal vez pida la licencia absoluta.

Revelaciones del señor Fiol

El Mercantil Valenciano publica lo siguiente, al dar cuenta de las gravísimas revelaciones que acaba de hacer públicas el ex-gobernador civil de aquella provincia:

«Los acontecimientos carlistas revelaron imprevisión; falta de dotes de gobierno, torpezas políticas, pero nada de todo eso llega á las entrañas y al fondo de esta sociedad; no son estas señales síntomas de profunda y mortal gangrena, no tocan á la moralidad del Gobierno, y si es posible la vida nacional con un Gobierno torpe ó inepto, ¡ah! la muerte es segura, inevitable y pronta cuando la inmoralidad y la corrupción envuelven á los gobiernos y se extiende desde lo alto á lo que está más bajo esa atmósfera malsana que mata sin remedio á cuanto toca, y lo toca todo.

Nosotros lo hemos leído y leído muchas veces antes de darlo á las cajas; hemos creído por un momento que soñábamos, que éramos presa de una pesadilla horrible, que nos hacían traición los ojos, pero hemos tenido que doblarnos ante la realidad.

El señor Fiol ha escrito un *memorandum* que

comprende la historia completa de su mando en esta provincia, y en ese documento, que lleva la firma del señor Fiol, destituido hace unos cuantos días del cargo de gobernador, se leen los siguientes párrafos, que copiamos de las columnas de un colega:

«He perseguido el juego unas veces, y lo he tolerado otras, imitando la conducta que sigue en Madrid el Gobierno y que siguen gran número de gobernadores de España.»

«Tolerando en ciertas ocasiones el juego no he hecho más que cumplir las instrucciones que el ministro me ha comunicado alguna vez diciéndome que, «cualquiera que ciertas exigencias aconsejaran alguna lenidad en la cuestión del juego, lo hiciera de manera que á nadie aprovechase.»

Termina diciendo:

«Un ministro que dice á un gobernador que ciertas exigencias pueden aconsejar la lenidad en la cuestión del juego, no tiene prestigio ni autoridad para exigir responsabilidad ni pedir la dimisión á ese gobernador que ha seguido su consejo y que ha cumplido sus órdenes. Podrá caer en tales casos, un gobernador porque así place á un ministro, pero caerán por él, abofeteados por la opinión, el ministro que lo separa y el Gobierno que apoya á éste so pretexto de una moralidad mentida y de una rigidez mentida.»

Los obreros en Francia

Según la estadística francesa, en aquel país, á pesar de la intensa crisis industrial sufrida de 1881 á 1888, los salarios no han disminuido, y aun los de ciertas industrias han experimentado alguna elevación.

En París perciben los canteros ocho pesetas diarias por término medio; los carpinteros de obras de afuera, 7'50; los retejadores, 7'75; los carpinteros de armar, 8'50; los adornistas, 7; los plateros, 7'50; los tahoneros, 7; los impresores, 6'50; no hay ningún salario inferior á cinco francos. Los tejedores, los albañiles, asoladores y zapateros reciben un jornal que varia entre 3 1/2 y 4 pesetas; pero esta situación es debida á que solo trabajan constantemente una parte del año; así, los asoladores cobran en verano hasta nueve francos, y en el rigor del invierno hay días que solo ganan dos francos.

Los salarios de las mujeres son aún menos elevados que los de los obreros; rara vez llegan á 5 francos, y oscilan, por punto general, entre 2 y 4. Las oficiales de modista y las costureras en blanco ganan dos pesetas diarias; las bordadoras, floristas y puntilleras, 3; las planchadoras y planchadoras llegan á 4.

En las provincias son más reducidos que en París los salarios, acaso porque la vida es menos cara. Los canteros cobran 3'75 francos de salario; los carpinteros, 3'60; los retejadores, 4'05; los carpinteros de obras, 4; los adornistas, 5'20; los plateros y broncistas, 4'20; los tahoneros, 3'60; los vidrieros y plomeros, 3. Las operarias rara vez llegan á un salario de 3 pesetas; el término medio es de 1'85 á 2 francos.

De las grandes industrias, la del gas es la que más retribuye á los obreros que ganan ocho francos y medio, y las fabricas de jabón las que pagan menos, 4'60 francos.

Las mujeres empleadas en las grandes fabricas y manufacturas cobran jornales que oscilan entre 2'75 y 3 pesetas.

En los departamentos, á excepción de los contratamaestres y capataces, que ganan el mismo salario que en París, todos los obreros gozan jornales más pequeños.

NOTICIAS

Del Extranjero

La crisis política de Buenos Aires ha quedado resuelta con la entrada de un nuevo ministro que ha sido acogido con una considerable baja en el cambio del oro.

Frómantele los individuos siguientes:

Guerra: General Lavalle.

Justicia: Zorrilla.

Interior: Zavalia.

Relaciones exteriores: Derqui.

Hacienda: J. Agustín García.

Este último ha sido muy bien recibido por la opinión. Es persona que además de reunir una fortuna colosal, goza de gran prestigio en el país y de una reputación financiera envidiable.

Con objeto de pescar parroquianos, un panadero de Viena ha tenido la idea feliz y original de anunciar que en cada millar de panecillos que se elaboran en su tahona habrá uno que contendrá un ducado de oro.

No hay que decir que apesar de hallarse el establecimiento situado en uno de los arrabales

más pobres de aquella capital, hay cada día mogicones y bofetadas para poder lograr, pagando, uno de los enigmáticos panecillos; pues esto de aspirar á un premio sin pagar nada por el billete, es cosa que halaga sobremanera á un pueblo tan aficionado y tan loco por las loterías, como el vienés.

—Un duelo terrible y sin precedente acaba de tener lugar en América.

Un músico había recibido una grave ofensa de otro profesor, y le desafió al piano.

El combate duró cuarenta y ocho horas; sin comer ni beber, y sin descansar un momento, los dos adversarios estuvieron machacando sus respectivos instrumentos. Una de las condiciones era que no podían tocar música de baile.

Uno de los combatientes tocó 150 veces el *Miserere del Trovador*, y al ir á tocarle por la 151 vez, cayó desplomado sobre el piano: había muerto.

En cuanto al otro pianista, fué trasladado al hospital en un estado desesperado, y se teme por su vida.

Los cuatro testigos de un lance tan original como salvaje, dan señales de enajenación mental.

Los pianos quedaron en el estado que es de suponer, atendida la duración de los ejercicios.

De las Islas

La semana ne Manacor

Continúa el mal tiempo en aquella villa como en esta capital.

El miércoles á las doce de la mañana cayó abundante lluvia y apesar de haber abonanzado el tiempo durante la tarde, volvió á caer un fuerte aguacero á las ocho de la mañana del día siguiente continuando un tiempo desapacible, impropio de la estación.

—El miércoles por la noche fué apaleado un sereno por persona desconocida, sin que el agredido pudiera atinar cuál pudo ser el motivo que indujo al agresor á realizar tal hazaña, propia solo de un salvaje.

—La helada que cayó en la madrugada del domingo último en aquella comarca acabó de destruir la escasa cosecha de almendras y algarrobas que quedaba, causando también grandes perjuicios en las viñas.

—Copiado de *La Verdad*:

«Según noticias autorizadas, el arrendatario de Consumos requirió, el día once del actual, al Señor Alcalde de esta villa, por conducto del notario de la misma D. Fausto Puerto para que se incaute del impuesto que tiene á su cargo y se proceda al aforo de las existencias de las especies que en el acto de la entrega puedan radicarse en los establecimientos de venta y sus depósitos fundándose en que es imposible recaudar buenamente el impuesto de los contribuyentes que residen en el extrarradio.

Manifestó el Sr. Alcalde quedar enterado, y prometió dar cuenta al Ayuntamiento para proceder á lo que haya lugar. El Ayuntamiento despues de haber consultado esta cuestión con varios Letrados y de haber oido el parecer de los individuos de la Junta Municipal, acordó protestar energicamente contra los motivos en que funda el Arrendatario el requerimiento; aceptar la rescisión del contrato; apoderarse de la fianza ó depósito por lo que se refiere al cuarto trimestre; nombrar una comisión para que estudie la forma como debe pedirse la indemnización de perjuicios, y en su consecuencia retirar la apelación de la demanda que se tiene interpuesta.»

En Felanitx

Del Felanitense:

«Borrascosa é impropia de la presente estación, al igual que terrible para nuestros campos, ha sido la semana que acabamos de transcurrir. Las densas heladas caídas en las noches del sábado y domingo, y los fuertes vientos que reinaron el jueves han arrancado á nuestros propietarios una preciosa parte de la escasa cosecha del año actual. Si bien no totalmente perdido, puede darse por muy menguado, en algunos puntos de esta comarca, el fruto de la vid, único con que cuentan actualmente los labradores felanitenses.

Naturalmente afligidos presencian los campesinos la completa destrucción del fruto de sus trabajos, ansiando ver libre de contratiempos la cosecha de la uva, de la cual esperan una pequeña remuneración.»

En Inca

A causa de la grave enfermedad que aqueja á las señoras madre y abuela políticas del jefe del Regimiento Reserva de Inca, D. Agustín Luque, tuvo que salir el mástas, precipitadamente, para Madrid, á donde se había traído ya su señora.

—El viernes por la mañana fué conducido y

entregado al Juez de instrucción de aquel partido, por la guardia civil, un sujeto vecino de Sansellas presunto autor de una porción de raterías verificadas en dicha villa y sus alrededores.

—El periódico la *Villa de Inca* al copiar la noticia que dimos hace días sobre que el Alcalde había dirigido un parte al Gobierno de la provincia diciendo que el día 11 del actual no existía en aquel pueblo atacado alguno de viruela, añade el siguiente comentario que reproducimos, no precisamente por rectificar, como desea el colega, pues no nos consta en contra de lo que dijimos más que lo que él afirma, sino para que si es verdad, sea dicha; pues bien pudo haber mala inteligencia en la manera de apreciar el parte dado por aquel alcalde.

Dice la *Villa*: «No creemos que el Alcalde haya querido faltarse á sí mismo faltando á la verdad, á sabiendas; pues que el día 11 del actual existían más de 25 atacados de la referida epidemia, que pudieron contarse por los cartelones amarillos, que llevan la inscripción: «Alcaldía de Inca.—Hay viruela en esta casa.»

Ya ve el colega como no puede ser exacto que el Alcalde participase al Gobierno de la provincia el día 11, que no existía atacado alguno; mayormente cuando, por desgracia, se agravaron despues y fallecieron algunos de los acometidos.

Cierto es que los caracteres alarmantes con que se presentó el contagio van decreciendo, gracias á Dios.

Pero de esto á que el Alcalde participase al Gobernador lo contrario de lo que hizo público en esta villa por medio de cartelones, va gran diferencia; y nuestro colega, que no dejará de conocerlo, no tendrá inconveniente en rectificar su noticia, siquiera por el prestigio de nuestra primera autoridad.»

—El martes 15 del que rije, fué puesto en libertad provisional, bajo fianza personal, el individuo que se hallaba preso en la cárcel de dicho partido por falsificación de documentos.

De la Capital

Dice el *Magisterio Balear* que en la sesión que celebró el 10 del que cursamos la M. I. Junta provincial de Instrucción pública, se aprobaron varios presupuestos del material; y se tomó el acuerdo, en vista de que faltan todavía á presentar los presupuestos de algunas escuelas, efecto sin duda de la indiferencia con que se mira este importante servicio por no pocas Juntas locales, pedir directamente á los Maestros dichos documentos, haciendo caso omiso del informe de las respectivas Juntas.

En el mismo colega hemos leído que el sábado 12 de los corrientes, tuvo efecto la reunión de los Claustros de ambas Normales, en la de Maestros, al objeto de acordar los temas para las Conferencias pedagógicas que en el próximo verano deben celebrarse.

Anoche hubo un lleno completísimo en el Teatro Circo Balear. Hubo necesidad de colocar sillas en los pasillos.

El drama valenciano titulado *El Tonto del Panerol* fué sumamente aplaudido. Tanto el señor Bolumar en su papel de *Quico* como el artista, cuyo nombre no recordamos, que interpretó el papel de *Cech* con una exactitud y una riqueza de detalles muy notables, merecieron los entusiastas aplausos de la concurrencia.

Otra vez la lluvia vino á aguar la tarde de ayer poniendo intransitable el Paseo de la Rambla.

Sociedades y Corporaciones

Instituto Balear de Vacunación directa

El martes y miércoles de la presente semana de 12 de la mañana á la una de la tarde se vacunará directamente de la res en el Colegio Médico Farmacéutico, San Francisco 6 entresuelo.

Hay habitaciones separadas para las personas que gusten ser vacunadas reservadamente.

Lo que se anuncia para conocimiento del público.

Palma 21 de Abril de 1890.—El Secretario del Instituto, G. Ripoll.

Habiéndose reunido el gremio de aceite y vinagre en sesión celebrada el día de hoy, y hecho el repartimiento de la cuota la junta ha resuelto ponerlo de manifiesto de 12 á 3 de la tarde los días 21, 22 y 23, en casa del señor Síndico, calle de la Olivera núm. 11.

BOLETIN METEOROLÓGICO

Table with meteorological data: Barómetro, Termómetro seco, Id. húmedo, Mínima, Reflector, Dirección del viento, Asenso del barómetro en 24 horas, Descenso del barómetro en 24 horas.

FERRO-CARRILES DE MALLORCA

servicio de trenes que regirán desde el 1.º de Abril... De Palma á Manacor y La Puebla: á las 7.30 mañana, 2.15 y 4 (mixto) tarde.

De La Puebla á Manacor: á las 7.55 mañana, 2.45 y 5.55 (mixto) tarde. De La Puebla á Palma: á las 7.55 mañana, 5.55 (mixto) tarde.

VAPORES-CORREOS

Salidas de Palma. Para Barcelona, martes 5 tarde y domingo 7 y media de la mañana por vía de Alcudia. Para Valencia, jueves 5 tarde. Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana.

ÚLTIMAS COTIZACIONES

Table with financial data: Palma 19 de Abril. Dinero. Crédito Balear, Cambio Mallorquin, Ferro-carriles de Mallorca, Alubrado por Gas, Salinas de Ibiza, etc.

HOJAS DEL CALENDARIO

Calendar for April 1890. ABRIL. Lunes 21, Martes 22. Includes dates for Easter and other events.

Servicios de la Compañía TRASATLÁNTICA DE BARCELONA. Línea de las Antillas, New-York y Veracruz. El 10, de Cádiz, vapor VERACRUZ, para Puerto-Rico, Habana y Veracruz.

Para Marsella.—A la brevedad posible saldrá la polacra-goleta Luisa admitiendo resto de carga y pasajeros.

Sulfato de Cobre.

La Diputación provincial con objeto de proporcionar á los viticultores sulfato de cobre propio para combatir el mildew, ha introducido de Inglaterra una partida de dicho producto que se suspenderá al precio de 77 pesetas 50 céntimos los 100 Kilogramos.

Una operación particular

es el separarse las cejas que las tenga muy pobladas y le dan entrecerjo serio y repulsivo, ó quitarse el importuno vello que sombrea la cara de algunas damas, ó hacerse la corona sin necesidad de la navaja del peluquero.

FRASCO 10 REALES

Farmacia del Globo, Plaza Real, Barcelona. En Palma, Valenzuela hermanos. Cuartera, 2. Libertad, 10. D. José Casanovas, peluquero, Cadena, 6.

Sulfato de cobre puro, garantido y de primera calidad; pulverizadores del mejor sistema para rociar las cepas; azufre sublimado ó sea flor de azufre de 1.ª calidad á precios módicos.

Sulfato de cobre inglés

El dueño del establecimiento que abajo se expresa, tiene la satisfacción de poner en conocimiento de los Sres. Viticultores, que habiendo hecho examinar el sulfato de cobre cuya venta tiene anunciada, al Sr. Catedrático de Agricultura de este Instituto Provincial, ha merecido de tan distinguido químico la calificación que verán los lectores, en la carta que tiene la honra de transcribir, y dice así:

SERVICIO DE CARRUAJES

plaza del Socorro esquina á los Desamparados. Teléfono núm. 153. Estará abierto de hoy en adelante, tanto de día como de noche.

Casa de Huéspedes.

En la calle del Obispo, 5, principal, se alquilan habitaciones amuebladas, y sin amueblar á precios muy baratos. Se sirven comidas á precios convenientes. Trato esmerado y económico.

Oro.

En la casa número 8 principal de la calle de Siete Esquinas se necesita oro: á las personas que lo presenten, por cada onza se darán 18 reales de gratificación; por cada alfonsina 4 y 1/2 rs. y 4 rs. por un cuarto de onza, isabelinas 7 y 1/2 reales y por cada duriño un real.

Viaje de recreo

á las maravillosas cuevas del Drach. Ida y vuelta el mismo día. Precios de entrada: de una hasta cinco personas 7.50 ptas.: por cada persona de aumento 1.50 ptas. El guía de las cuevas vive calle de Artá-Manacor.

DOLOR REUMÁTICO INFLAMATORIO Y NERVIOSO

Se logra su curación radical tomando el tan acreditado fásche y píldoras Duval. Con este remedio no hay necesidad de acudir á tomar aguas termales de ninguna clase; obra con una actividad que admira y cura siempre el dolor por crónico que sea, como lo podemos comprobar dada la mucha venta que tenemos y los 44 años de venta de tan admirable remedio.

Pianos, Organos, Armoniums INMENSOS SURTIDOS DE INSTRUMENTOS PARA BANDAS Y ORQUESTAS MUSICA DE TODAS EDICIONES

Depósito exclusivo en las Baleares de las más importantes y reputadas fabricaciones nacionales y extranjeras. Productos premiados con las primeras recompensas en todas las exposiciones.

VENTAS AL CONTADO Y A PLAZOS CASA BANQUÉ 34, Juanot Colom, 34.-PALMA Teléfono n.º 149

Nota. Los encargos hechos por teléfono se sirven á domicilio inmediatamente.



CAJAS DE HIERRO PARA GUARDAR VALORES contra incendios y contra robos

El Constructor, que vivía en la calle de la Estrella, se ha trasladado á la de San Agustín núm. 26, en donde continuará sirviendo al público con la perfección que tiene acreditada y con economía notable en los precios. 26, San Agustín, 26.

NO MÁS ENFERMOS

Se curan todas las enfermedades (menos las procedentes de lesión orgánica) con el Enolaturó Padró, regenerativo y depurativo de la sangre. Todas las enfermedades proceden de impurezas ó infecciones de la sangre, y se presentan unas veces en forma de erupciones, bultos, granos, úlceras, etc., etc., internas ó externas; otras atacan más profundamente al organismo y provocan enfermedades que lo consumen (consumitivas). El Enolaturó Padró cura todas ellas, porque depura la sangre y la regenera purificándola.

Nodriza.—Una de 27 años y leche de 16 meses desea encontrar criatura para lactar en su casa que vive calle de Botones número 24, en Palma. Informarán en la Jabenería de la plaza de S. Antonio, número 15.

De venta.—Todos los enses de una tienda de comestibles y además los útiles necesarios el para adobo de la carne los cerdos, como máquina para triturar la carne etc. Lonjeta 37 principal informarán. 15-6

Carretón.—Se vende uno recién construido. Informarán en la calle de San Magín núm. 6, arrabal de Santa Catalina.

Nodriza.—Una con leche de 40 días y edad 23 años, desea lactar en casa de los padres de la criatura. Darán razón, calle de la Rosa 17 principal.

Para vender.—Hay dos mirlos y dos ruiseñores en la calle de Santa Cruz número 19.

Nodriza.—Hay una que desea encontrar criatura para lactar en casa de sus padres. La leche es de dos meses. Informarán en el Arrabal de Santa Catalina catalina, calle de San Magín núm. 3.

Se alquila en la calle de los Olmos núm. 156 un espacio segundo piso. El ordenanza de la Administración de Correos informará.

Venta.—A voluntad de su dueño se vende una casa, entrepuercos, de la calle de San Bernardo de esta ciudad que reúne todas las comodidades apetecibles. Informarán en la imprenta de este periódico.

La acreditada MAGNESIA EFERVESCENTE VALENZUELA Se vende á una peseta el bote. Se descuenta el envase á su devolución. Farmacias: Plaza de la Libertad, 10 y plaza de la Cuartera, 2.